

## BOTÁNICOS EN LA AXARQUÍA ALMERIENSE [3ª PARTE]: SIGLO XX

AGUSTÍN LAHORA CANO  
*Licenciado en Biología*

### I. ¡NO HAY DOS ALMERÍAS EN ESPAÑA!

Desde las visitas a Almería de Clemente y Lagasca a principios del siglo XIX, desmantelada la ciencia ilustrada en España, tuvo que transcurrir casi un siglo para que por fin otro botánico español recolectara en la provincia.

Carlos Pau inició sus visitas a Almería en 1902 (22-25 de mayo), después de una estancia en Cartagena en compañía de su amigo y prestigioso naturalista murciano **Francisco de Paula Jiménez Muñera**.

Pau (1903) comenta sobre esta visita:

*«En el vapor Sevilla pasé a Almería. Dedicué tres días al Cabo de Gata, recogiendo en las ramblas que descienden desde la Sierra Alhambilla, y entre la ciudad y San Miguel, la Centaurea maroccana Ball. Estuve en Gádor y en los montes cercanos a la capital ...»*

A continuación se dirigió a la provincia de Granada con la intención de subir al Mulhacén, pero el mal tiempo se lo impidió.

Como nota antropológica, llamó su atención la abundancia de ojos azules o verdosos en Almería.

El 29 de abril de 1903, también procedente de Cartagena y de travesía hasta Huelva y el «Cabo San Vicente», Pau se detuvo en Almería, aunque sólo tuvo tiempo de recorrer el Barranco del Caballar próximo a la capital (Pau, 1904a).

Volvería el tenaz Pau a Sierra Nevada en agosto de 1908, ascendiendo esta vez a lo más alto. Partiendo de Jérez tuvo a la vista el Puerto de la Ragua, que no visitó, desarrollándose este segundo viaje por la parte granadina de la Sierra (Pau, 1909).

Su corresponsal en Málaga **Francisco de las Barras de Aragón** (catedrático de Mineralogía y Botánica), le envió algunas plantas recogidas en Almería por **Lucas Fernández Navarro** (catedrático

de Historia Natural del Instituto de Almería entre 1898 y 1900), entre ellas algunas rarísimas y nuevas, que hicieron exclamar a Pau (1904b):

*«Hermoso país para el botánico: ¡No hay dos Almerías en España!»*

Esta fascinación por la flora de Almería le llevó a un estudio más pormenorizado de la provincia, sufragando las visitas del recolector Enrique Gros a Almería en 1921 y 1929 (Font Quer, 1949).

**Enrique Gros Miquel** (¿-1949). Entrañable recolector, con una extraordinaria «vista» para encontrar plantas nuevas.

Cuenta Font Quer (1949) en su necrológica, que aprendió las primeras letras a la edad de 20 años.



1. El Hermano Sennen, Carlos Pau y Pío Font Quer, Barcelona, 1918 (Jaime & Laffarga, 2009)